
Kokreis-Sitzung am 19.4.22 
 
Moderation: Achim, Alfred, Carmen, Christine, Florian, Hendrik, Hermann, Hugo, Judith, 
Maria, Roland, Sonja, Stephan, Thomas 
Protokoll: Thomas, Stephan, Sonja, Roland, Maria, Judith, Hugo, Hermann, Hendrik, 
Florian, Christine, Carmen, Alfred, Achim 
TN: Achim, Alfred, Carmen, Christine, Flo, Hendrik, Hermann, Judith, Sonja, Stephan, 
Thomas 
 
Organisatorisches 

• Pat*innensystem wird vorgestellt 
• Angebot, eine Videokonferenz zur Einführung für Flo und Carmen zu machen 

Auswertung Ratschlag 
• Wir können inhaltlich insgesamt mit dem Ratschlag zufrieden sein. 
• Positiv, dass das Konzept der AG Finanzmärkte und Steuern verabschiedet wurde 
• Diskussion um Ukraine muss weitergeführt werden, z.B. Sanktionen 
• Vorbereitung war sehr intensiv und anstrengend, hat sich aber gelohnt 
• Moderation war gut und hat dazu beigetragen, dass die Stimmung insgesamt positiv 

war 
• Wir sind klarer als beim Herbstratschlag aufgetreten, das hat in der Debatte sehr 

geholfen 
• Debatte um Abgrenzung und Erneuerung liefen parallel und haben sich unterstützt, 

aber sich wenig aufeinander bezogen 
• Inhaltliche Debatte sollte zukünftig noch mehr verstärkt werden. 
• Es waren ca. 100 Menschen beim Ratschlag anwesend 
• Es wurde keine PM zum Ratschlag gemacht, weil das inhaltlich interessanteste 

Thema Steuern separat behandelt werden soll 
Vorbereitung Klausur 6.-8. Mai in der JH Bonn 

• Beginn Freitag mit dem Abendessen (18 Uhr) und danach einen Slot, Ende Sonntag 
mit dem Mittagessen. 

• Themen:  
o Weiteres Vorgehen Schlichtungskommission, Abgrenzung usw. 
o Aktualisierung Einschätzung Ukraine 
o Autoritäre Entwicklungen weltweit, Tendenzen und Muster 
o Wie bekommen wir Diskussionsstränge zusammen (Steuerpolitik, Erneuerung, 

Abgrenzung ...)? 
o KoKreis-Arbeit: Inhaltlich und organisatorisch (Ggf. Freitagabend) 
o Zusammenarbeit mit dem Rat 
o Umgang mit Bündnissen 
o Positionen der Menschen im KoKreis kennenlernen 
o Formale Strukturen Netzwerk und Förderverein 
o Wie soll der Austausch des KoKreises mit den Arbeitszusammenhängen in 

Attac laufen? 



o Sozial-ökologische Transformation, wie machen wir hier weiter? 
o Strukturelle Erneuerung (Aktivitäten, Regionalgruppen ...) 
o Arbeitsplan für den KoKreis für das nächste 1/2 Jahr 
o Persönliches Kennenlernen ist wichtiger Teil des Treffens 

• Vorbereitungsgruppe: Achim, Stephan, Sonja, Christine, Flo 
• Informelles Treffen am 7.5. ab 15 Uhr in der Jugendherberge 
• Bis zur Klausur wird die Kommunikation über Telegram gemacht -> Thomas kümmert 

sich um Aufnahme der Neuen 
• Stephan klärt mit IT-Team, dass bis zur Klausur Element eingerichtet ist 
• Alfred kümmert sich darum, dass die Neuen auf die Mailingliste kommen. 

Umgang mit Rentenflyer SP Soziale Frage 
• Die Projektgruppe Soziale Frage wurde im Zusammenhang mit der Corona-Debatte 

zum Austausch bestehender Strukturen in Attac eingerichtet. Entgegen dieser 
Aufgabenstellung hat die PG eigenständig Material zum Thema Soziale Frage 
erstellt. Dies erfolgte ohne Abstimmung mit den AGs, die sich mit diesem Thema seit 
langem beschäftigen und ohne Beachtung der bestehenden Attac-Beschlusslage. 

• Aktueller Diskussionspunkt: Die Ampel-Koalition beabsichtigt laut Koalitionsvertrag 
eine kapitalbasierte Erweiterung der gesetzlichen Rente, die bisher voll 
umlagefinanziert ist. Dass diese Absicht der Koalition verhindert werden muss ist 
unstrittig. Die PG hat dazu jedoch unabgestimmt einen Flyer gemacht und verweist 
dort vorbildhaft auf das österreichische System. Eine Grundabsicherung fehlt dort 
ähnlich wie in Deutschland. Die Beschlusslage in Attac fordert diese jedoch.  Der 
Flyer wurde von den betroffenen AGs deshalb abgelehnt, auch weil inhaltliche 
Angaben teilweise falsch sind. 

• Nächste Schritte: 
o Jakob hat zu einem Termin für die inhaltliche Klärung eingeladen 
o Die Aufforderung zur Verteilung des Flyers wurde auf der Gruppenliste 

blockiert. 
o Das Thema soll im nächsten Rat besprochen und das weitere Vorgehen 

entschieden werden. -> Rats-VG bereitet die Diskussion vor. 
o Es muss dabei darauf geachtet werden, dass die Debatte nicht konfrontativ 

läuft und in der PG aktive Menschen nicht frustriert werden. 
Aufruf G7-Demo 

• Aufruf ist okay. 
Updates 

• 10.5. Aktionentag "Rheinmetall entwaffnen". Dazu gibt es in Attac einen 
Arbeitszusammenhang. Die AG Glob & Krieg ist eingebunden. Gruppe nimmt Kontakt 
zur Presse AG auf. Ggf. große Demo am 1.9. 

 


